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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

CIDADE SAÚDE SEGURANÇA

A gripe que afeta as aves e que pode 
causar impactos econômicos

Ex-secretário assume o 
Conselho Municipal de 
Meio Ambiente PÁG. 4

19 municípios do Sudoeste 
podem receber profissionais 
do Mais Médicos PÁG. 6

Mulher é morta a facadas 
pelo ex-companheiro em 

São João PÁG. 10

Em uma iniciativa que reuniu produtores rurais, gestores municipais e do governo estadual, foi debatido ontem (18), 
em Francisco Beltrão, os riscos sanitários e econômicos da gripe aviária, a H5N1. PÁG. 9

Pato a Jato conquista resultados 
positivos em Indianápolis PÁG. 4

Começa o Interbairros de Futsal 
de Pato Branco PÁG. 11

Gisele Barão/Seab
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Agência Brasil
Quase três semanas 

após ser apresentado, o 
novo arcabouço fiscal que 
substituirá o teto de gastos 
foi entregue ontem (18) ao 
Congresso Nacional. A en-
trega ocorreu em evento 
fechado no Palácio do Pla-
nalto, com participação do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva; do ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad; e 
dos presidentes da Câma-
ra, Arthur Lira, e do Senado, 
Rodrigo Pacheco.

O projeto de lei comple-
mentar terá ajustes, que es-
clarecem pontos não divul-
gados no fim de março. A 
principal mudança diz res-
peito às arrecadações ex-
traordinárias, que não serão 
consideradas no cálculo do 
limite de crescimento real 
(acima da inflação) de 70% 
das receitas, limitado a um 
intervalo entre 0,6% e 2,5% 

acima da inflação.
A equipe econômica de-

cidiu incluir a medida para 
evitar que receitas atípi-
cas não corram o risco de 
se tornarem gastos perma-
nentes. As receitas a serem 
excluídas do cálculo são as 
seguintes: privatizações, 
concessões, permissões, 
royalties (exploração de re-
cursos naturais) e dividen-
dos das estatais.

Exceções
Outra mudança diz res-

peito aos tipos de gastos 
que podem ficar de fora 
da nova regra fiscal. Ini-
cialmente, o governo tinha 
anunciado a intenção de ex-
cluir do arcabouço apenas 
o piso da enfermagem e o 
Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação 
Básica (Fundeb).

Agora, também fica-
rão fora do limite de cresci-

mento de gastos os acordos 
de precatórios (dívidas com 
sentença definitiva da Justi-
ça) a serem pagos com des-
conto, os gastos relativos às 
eleições e os aumentos de 
capital da União a empresas 
estatais não financeiras e 
não dependentes do Tesou-
ro Nacional.

O teto atual de gastos 
prevê a exclusão das esta-
tais não dependentes do Te-
souro e dos gastos eleitorais 
dos limites de despesas e 
dos gastos da Justiça Eleito-
ral. O projeto de lei comple-
mentar, no entanto, mante-
rá dentro da regra fiscal os 
aportes a bancos oficiais. A 
mudança tem como objetivo 
reduzir o espaço para me-
gacapitalizações em bancos 
públicos, como foi feito en-
tre 2009 e 2015 com o Ban-
co Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
(BNDES).

Gastos com projetos so-
cioambientais ou relativos 
às mudanças climáticas cus-
teados com recursos de do-
ações, bem como despesas 
com projetos custeados com 
recursos decorrentes de 
acordos judiciais ou extra-
judiciais firmados em fun-
ção de desastres ambien-
tais também ficarão fora do 
marco fiscal, de acordo com 
integrantes do governo.

Investimentos
Em relação aos inves-

timentos (obras públicas e 
compra de equipamentos), o 
governo incluiu uma trava. 
De 2025 a 2028, caso o go-
verno economize mais que a 
banda superior da meta de 
superávit primário estabele-
cida pelo arcabouço, até R$ 
25 bilhões poderão ser re-
manejados a investimentos. 
A proposta original apresen-
tada no fim de março previa 

que toda a sobra poderia ser 
destinada a investimentos.

A mudança tem como 
objetivo, segundo o Ministé-
rio da Fazenda, acelerar a re-
dução da dívida pública em 
momentos de elevado cres-
cimento da economia. Esse 
valor de R$ 25 bilhões será 
corrigido ano a ano pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA). 
O piso de R$ 75 bilhões 
para investimentos, também 
corrigido anualmente pelo 
IPCA, está mantido.

Inflação
Em relação à propos-

ta original, também houve 
mudança no período do ín-
dice de inflação que corrigi-
rá o crescimento das despe-
sas. Foi mantido o sistema 
vigente no atual teto de gas-
tos, que considera o IPCA 
apurado de janeiro a junho 
e uma estimativa de julho a 

dezembro. Isso dará ao go-
verno atual uma pequena 
vantagem em 2024, caso 
o IPCA caia até meados de 
2023 e volte a subir antes 
do fim do ano.

Em relação ao cresci-
mento das receitas, no en-
tanto, o novo arcabouço 
considerará a inflação en-
tre julho de dois anos an-
tes e junho do ano anterior. 
Essa é a mesma regra que 
vigorou até 2021 no teto de 
gastos, que limitava o cres-
cimento do gasto federal à 
inflação. O intervalo foi alte-
rado com a Emenda Consti-
tucional dos Precatórios.

O novo arcabouço fiscal 
limitará o crescimento real 
(acima da inflação) das des-
pesas a 70% do crescimen-
to real das receitas líquidas 
(descontadas as transferên-
cias para estados e municí-
pios) no acumulado em 12 
meses.

Novo arcabouço fiscal é entregue ao Congresso com ajustes

AEN
O governador Rati-

nho Junior participou nes-
sa terça-feira (18) de uma 
reunião com o governo fe-
deral, líderes dos demais 
Poderes da República, go-
vernadores e vice-governa-
dores dos outros 25 esta-
dos e do Distrito Federal, 
em Brasília. O encontro foi 
convocado pela União para 
o firmamento de um pacto 
nacional para prevenção e 
enfrentamento à violência 
nas instituições de ensino, 
com estratégias de promo-
ção da paz e combate aos 
discursos de ódio e extre-
mismo no ambiente escolar.

Nas últimas semanas, a 
violência nas escolas está no 
centro do debate devido aos 
casos recentes ocorridos em 
São Paulo e Blumenau. Na 
última quinta-feira (13), o 
governador anunciou uma 
série de ações preventivas 
do Governo do Estado em 
um plano integrado envol-
vendo para garantir o clima 
de normalidade nas escolas 
paranaenses.

Entre as iniciativas está 
a atuação direta de mais 
5,6 mil policiais militares 
nas unidades escolares, um 
aporte adicional de R$ 30 
milhões ao ano para am-
pliação de 206 para 400 
Colégios Cívico-Militares e 
R$ 8,4 milhões para a im-
plantação de 200 sistemas 
de videomonitoramento do 
programa Olho Vivo em co-
légios estratégicos.

O Estado também ini-
ciou o treinamento de 2,2 
mil servidores da Educação 
em protocolos de segurança 
e anunciou a disponibiliza-
ção do Botão do Pânico para 
acionamento rápido da Po-
lícia Militar pelos professo-
res. O Estado ainda vai con-
tratar 40 psicólogos para 
prestarem suporte aos 32 
Núcleos Regionais de Edu-
cação e mais 200 bolsistas 
da área que vão realizar vi-
sitas periódicas às escolas.

“É mais uma iniciativa 
que coloca todas as autorida-
des nacionais, de todos os Po-
deres, no mesmo caminho. A 
proteção das crianças, jovens, 
professores e de toda a comu-
nidade escolar é prioridade. 
Se caminharmos na mesma 
direção, com protocolos mais 
bem estabelecidos e mais re-
cursos, vamos garantir que a 
educação seja a grande indu-
tora da transformação social 
que o Brasil precisa”, afirmou 
o governador.

Plano federal
Durante o encontro, o 

presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva agradeceu o apoio 
de estados e municípios 
para enfrentamento da cri-
se e encaminhamento de de-
núncias de potenciais novos 
casos através das polícias 
militares e guardas munici-
pais. Ele também convidou 
os governadores a integra-
rem uma espécie de conse-
lho nacional sobre o tema 
ao lado do Executivo Fede-

ral, Legislativo (Congresso) 
e Judiciário (três instâncias).

“Precisamos envolver 
todo mundo nesse processo. 
Ouvimos a experiência dos 
governadores e dos prefei-
tos, assim como ações que 
já são conduzidas pelo Po-
der Judiciário”, declarou o 
presidente. “Não se trata de 
uma questão apenas de se-
gurança, mas um problema 
que está no processo edu-
cacional e dentro das pró-
prias famílias, por isso pre-
cisamos rever a questão da 
saúde mental das crianças e 
adolescentes, da regulamen-
tação das redes digitais e 
para isso vamos fazer novas 
reuniões com os demais po-

deres para avançar em solu-
ções definitivas”.

O ministro da Educação, 
Camilo Santana, anunciou 
que o governo federal vai 
antecipar a transferência de 
uma parcela de R$ 1,097 bi-
lhão do Programa Dinheiro 
Direto na Escola (PDDE) que 
estava programada para se-
tembro e que será repassa-
do ainda neste mês direta-
mente às escolas.

Também será liberado 
R$ 1,8 bilhão de anos an-
teriores que estão parados 
nas contas escolares para 
outras ações e que a partir 
de agora poderão ser utiliza-
das na prevenção e enfren-
tamento à violência, além de 

mais R$ 200 milhões para a 
criação de núcleos psicosso-
ciais em âmbito estadual e 
municipal.

“Os recursos serão usa-
dos para fomentar a implan-
tação de ações integradas 
de proteção do ambiente es-
colar, com rondas, melho-
ria da infraestrutura, novos 
equipamentos, capacitação 
de servidores e apoio psi-
cossocial”, citou o ministro 
da Educação.

Comitê estadual 
Criado como parte do 

pacote anunciado pelo go-
vernador, o Comitê Interse-
torial de Prevenção, Moni-
toramento e Segurança em 

Escolas do Paraná se reuniu 
ontem no Palácio Iguaçu. 
No encontro, os integrantes 
deram sequência às discus-
sões sobre políticas estadu-
ais sobre o tema.

Para a diretora-geral da 
Secretaria de Educação, Lou-
ise Caroline Löw, a escola é 
o ambiente mais seguro para 
as crianças e jovens. “Estamos 
preparados, seguros. O Para-
ná está totalmente pró-ativo 
com relação às políticas de 
prevenção e segurança. To-
mamos todas as providên-
cias necessárias para garan-
tir tranquilidade no ambiente 
escolar. A escola é o ambien-
te mais seguro para nossas 
crianças”, afirmou.

Ratinho Junior integra pacto nacional 
de proteção às escolas

Governadores, governo federal e demais Poderes firmaram um novo pacto pela proteção das crianças

Jonathan Campos/aEn
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O último final de semana foi de 
muito conhecimento e diversão para jo-
vens das regiões oeste, sudoeste e cen-
tro-sul do Paraná. Eles participaram de 
uma imersão de três dias na Casa de 
Formação Divino Mestre, em Francis-
co Beltrão.

O RYLA (Rotary Youth Leader-
ship Awards) é a sigla em inglês para o 
maior prêmio rotário de liderança juve-
nil, que iniciou na sexta-feira (14) e se 
estendeu até o domingo (16) reunindo 
60 adolescentes, de 14 a 17 anos. Eles 
foram recebidos pelo Distrito 4640 
para vivenciarem uma experiência úni-
ca, com o objetivo de incentivar o em-
preendedorismo e o desenvolvimento 
pessoal.

Indicados pelos Rotary Clubs de di-
ferentes municípios por apresentarem 
características de liderança nas comu-
nidades onde vivem, os participantes 
foram submetidos a uma maratona de 
palestras, brincadeiras e treinamentos.

Patrocinado pela Cresol, o progra-
ma também contou com o apoio do Se-
brae, que promoveu o Ideathon. A ati-
vidade foi coordenada pela consultora 
conveniada Ivânia Ramos, que con-
tou com o auxílio de Leila Mara Voss e 
Afonso Librelato. Eles dividiram os par-
ticipantes em 11 grupos e os desafiaram 
a elaborarem planos de ação para a re-
solução de problemas sociais. Os proje-

tos foram apresentados para uma banca 
avaliadora no formato pitch de vendas.

“Quando você tem uma ferramen-
ta, sabe organizar uma ideia e apresen-
tar para quem quer que seja, isso se 
torna um ganho e nós, através do Ide-
athon, conseguimos ofertar isso”, avalia 
Jocelei Fiorentin, do Sebrae.

A programação também contou 
com painéis apresentados pela psicó-
loga Flávia Saturnino de Sá e por Jú-
lio César Ficanha, que esteve “infiltra-
do” entre os adolescentes para mostrar 
na prática ferramentas de interação so-
cial e controle da timidez.

Para a coordenadora do RYLA 
2023, Miraci Liston, os resultados fo-
ram positivos. “Esses jovens vão levar 
o conhecimento que adquiriram aqui 
para as suas comunidades e para a sua 
vida pessoal também”.

A governadora do Distrito 4640 
também fez uma avaliação positiva so-
bre o final de semana, “plantamos uma 
sementinha para que esses jovens pos-
sam estar atuando mais fortes e mais 
seguros nas suas comunidades”, co-
mentou a pato-branquense Anne Cris-
tine Gomes da Silva Cavali.

Realizado pelo menos uma vez por 
ano, o próximo RYLA já tem data mar-
cada para acontecer. Novamente será 
em Francisco Beltrão, entre os dias 22 
e 24 de março de 2024.

Rotary Club promove mais uma 
edição do RYLA no Distrito 4640

Assessoria
O Deputado Estadual Luiz Fernando 

Guerra solicitou ao Secretário de Estado da 
Justiça e Cidadania (Seju), Santin Roveda, 
a adoção de providências administrativas 
quanto à situação do Centro Socioeducação 
(Cense) de Pato Branco que, de acordo com 
informações contidas em uma carta aberta, 
redigida pela população, e encaminhada ao 
parlamentar, está na iminência de um even-
tual fechamento. 

“É necessário estarmos atentos a todos 
os tipos de demanda e o destino do Cense 
não seria diferente. O pedido de providên-
cias é uma solicitação da população pato-
-branquense e precisa ter um olhar cuidado-
so”, pontuou Guerra.

A Justiça alega que hoje, as atividades 
do Cense são realizadas em uma área cen-
tral e o ideal é transferir o endereço para 
que não fique junto com o prédio onde fun-
ciona a delegacia de Pato Branco. 

O Deputado pediu ainda que, por meio 
da Secretaria de Justiça e Cidadania, que den-
tro de suas atribuições tem o Departamento 
de Atendimento Socioeducativo (Dease), mo-
bilize todos os esforços no sentido de que os 
serviços prestados pela Unidade Regional de 
Pato Branco, possam ser mantidos até a reso-
lução da demanda relacionada à transferência 
da sede do imóvel e que o processo não cause 
prejuízos quanto às ações de atenção integral 
e prioritária dos adolescentes em cumprimen-
to de medidas socioeducativas.

Deputado pede providências 
emergenciais para o Cense

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Educadores da Rede Municipal de En-
sino realizaram no sábado (15), ato na área 
central de Pato Branco com o objetivo de 
chamar a atenção da população nas reivin-
dicações da categoria frente ao que os servi-
dores chamam de “descaso do prefeito [Mu-
nicípio] com os professores municipais em 
conceder o reajuste salarial previsto pela le-
gislação Federal.”

O ato do sábado, foi deliberado ainda na 
assembleia de 30 de março, quando os pro-
fessores definiram um calendário de mobili-
zações, o chamado estado de greve, também 
na oportunidade foi decidida pela paralisa-
ção, na quarta-feira (26).

Poliane Friederich, que integra a APP 
Sindicato, que representa os servidores da 
educação de Pato Branco, “as reinvindica-
ções são fruto de uma defasagem salarial de 
entorno de 43%, entre Educação Infantil e 
Ensino Fundamental; também estamos rei-
vindicando mais pessoal de apoio, por ter-
mos salas superlotadas, com crianças com 

deficiências, sem o apoio pedagógico devi-
do; ainda pelo fato de estarmos recebendo 
nosso salário sempre entorno de um terço”.

Segundo Poliane, em 2022 o salário te-
ria um reajuste de 33,24%, e o Município re-
passou 10,08%, referente a inflação.

Segundo noticiou a TV Sudoeste, a Pre-
feitura informou que “os pisos salariais defi-
nidos em lei são respeitados em Pato Bran-
co. E caso os índices reivindicados pelos 
professores, fossem aplicados, o Município 
ficaria insolvente.”

Na semana passada, em entrevista ao 
perfil Primeira Hora Notícias, o prefeito Ro-
bson Cantu afirmou que não há no Municí-
pio, “nenhuma professora ganhando menos 
que o piso”, ele também relatou ter pago as 
progressões de anos anteriores.

Na ocasião, Cantu afirmou que o reajus-
te reivindicado pelos profissionais da educa-
ção de 33,24% “não é aprovado e nenhuma 
cidade deu [reajuste]”.

Também na oportunidade Cantu afir-
mou “se elas quiserem entrar em greve, en-
trem, todo mundo tem seu direito. Mas, vou 
descontar e não aceito politicagem.”

Educadores da rede 
municipal seguem com 
reinvindicação de piso

Divulgação 

Ato realizado na área central no sábado, foi definido em assembleia ainda em 30 de março
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Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

A equipe Pato a Jato, da 
Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná (UTFPR) 
Campus de Pato Branco, es-
teve, na última semana, em 
Indianápolis, nos Estados 
Unidos, competindo pela 
Shell Eco-marathon Améri-
cas 2023 na categoria do 
protótipo a combustão.

No total, aproximada-
mente 30 estudantes de 
diversos cursos da UTF-
PR compõem a equipe que 
conquistou o segundo lu-
gar no prêmio on track (na 
pista) e bateu o recorde da 
América Latina conseguin-
do a marca de 767,9 km/l 

de etanol.
A equipe também con-

quistou outros três bons re-
sultados em prêmios off tra-
cks (fora da pisca):

1° lugar em inovação 
técnica;

1° lugar em segurança;
2° lugar em telemetria.
A vitória aconteceu 

ao mesmo tempo em que 
a UTFPR-PB completa 30 
anos de história e, de acordo 
com o diretor-geral do cam-
pus, Gilson Ditzel, a equipe 
teve bom desempenho.

“Eles ficaram em segun-
do lugar do geral concor-
rendo com equipes de uni-
versidades americanas e 
canadenses, então foi a úni-
ca universidade brasileira e 

nós o único campus repre-
sentando o Brasil. Além dis-
so, ganharam premiações 
por outros quesitos, o se-
gundo lugar é pela eficiên-
cia dentro da pista e eles ga-
nharam três prêmios fora da 
pista, então para nós é um 
orgulho ter alunos e profes-
sores lá nos EUA, ganharam 
o prêmio na comemoração 
dos 30 anos”.

Shell Eco-marathon
Com o objetivo de fo-

mentar a pesquisa ener-
gética e encontrar alter-
nativas para solucionar o 
futuro da energia, a Shell 
Eco-marathon Américas 
promove uma série de 
competições de protótipos 

de carros ultraeficientes 
com estudantes de vários 
países da América do Nor-
te, América Central e Amé-
rica do Sul.

De acordo com a Shell 
Eco-marathon Brasil, com 

etapas Américas, Ásia e 
Europa, a maratona pode 
abranger até seis catego-
rias de energia: Gasolina, 
Combustíveis Alternativos, 
Diesel, Bateria Elétrica, Hi-
drogênio e CNG. A dispu-

ta também é dividida en-
tre “Prototype” (protótipo), 
que prioriza a eficiência do 
veículo; e “UrbanConcept” 
(conceito urbano), que pre-
mia os veículos com os de-
signs mais práticos.

Pato a Jato conquista resultados positivos no Shell Eco-marathon Américas 2023
Divulgação

Competição aconteceu nos EUA

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Na terça-feira (18) foi 
eleita a nova diretoria do 
Conselho Municipal de Meio 
Ambiente, com o bacha-
rel em Direito e especialista 
em Direito Ambiental, Vitor 
Debastiani Valer, Keli Stark 
como vice-presidente e Lu-
ísa Favaretto como secre-
tária-executiva. O mandato 
tem vigência de dois anos, 
entre 2023 a 2025.

O Conselho é um ór-
gão consultivo, deliberati-
vo e normativo de assesso-
ramento do Poder Executivo 
no âmbito ambiental no mu-
nicípio de Pato Branco. “O 
nosso trabalho é dar con-
tinuidade ao trabalho que 
já vinha sendo desenvolvi-
do no Conselho, a aplicação 
de políticas públicas na área 
ambiental para que a gen-
te tenha um local sustentá-
vel para a população”, afir-
ma Vitor.

Segundo o novo presi-
dente, a principal pauta do 

Conselho nesses próximos 
anos é a educação ambien-

tal, algo que já estava em 
andamento e deve ganhar 

ainda mais força.
“Nós necessitamos da 

implantação de um pla-
no municipal de educação 
ambiental que está sendo 
discutidos com os conse-
lheiros e também a des-
tinação de recursos para 
projetos e atividades que 
estejam de acordo com a 
questão do meio ambien-
te”, destaca.

Atualmente, o Conse-
lho Municipal de Meio Am-
biente é composto por 22 
entidades, entre órgãos do 
poder público e também 
entidades da sociedade civil 
organizada, “então ele é um 
conselho abrangente e um 
dos mais atuantes do nos-
so município, com uma reu-
nião ordinária mensal, fora 
as extraordinárias”.

Vitor comenta, ainda, 
que a gestão tem como ob-
jetivo dar continuidade ao 
trabalho e, principalmen-
te, buscar um ambiente de 
qualidade para a popula-
ção de acordo com todas as 
normas.

Nova diretoria do Conselho Municipal 
de Meio Ambiente é eleita

Na foto, Luísa Favaretto, Vitor Debastiani Valer e Keli Stark

Divulgação
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Coronel Domingos 
Soares reinaugura 
ginásio de esportes 
Assessoria

O Ginásio Municipal de Esportes João Maria Alves Ta-
ques, em Coronel Domingos Soares, ficou lotado na noi-
te do domingo (16) para a cerimônia de reinauguração, 
após a reforma geral que envolveu a pintura interna e ex-
terna, substituição de todo o piso da quadra e dos refleto-
res, construção da cabine para transmissões, substituição 
do forro, do piso, das pias e dos vasos sanitários dos ba-
nheiros e vestiários, pintura da arquibancada e das gra-
des, construção de parede na copa, recuperação e melho-
rias na rampa e calçada frontal, colocação de pavers de 
concreto no passeio entre outras.

Além da reinauguração, a solenidade marcou a aber-
tura da 2ª Copa Coronel Domingos Soares de Futsal e 
do Municipal de Voleibol Feminino, com as entradas das 
equipes que disputarão os campeonatos.

Segundo o diretor do Departamento de Esportes e La-
zer, Fernando Martins, foram investidos mais de R$ 400 
mil reais, naquela que é a maior reforma feita no ginásio 
de esportes desde a sua construção. “O nosso ginásio es-
tava precisando de uma reforma dessas, e graças ao apoio 
da administração municipal conseguimos realizar e dei-
xar este espaço ainda mais agradável para os nossos atle-
tas”, comenta.

Parte dos recursos utilizados nas obras é oriundo da 
devolução da Câmara de Vereadores no final de 2021, 
que indicou ao Município a aplicação dos valores na re-
forma do espaço.

O prefeito Jandir Bandiera, também destacou que a 
reforma era esperada a muito tempo. 

Além da reinauguração, foi realizada a abertura de duas 
competições organizadas pelo Município

Divulgação

AEN
A sede da Associação 

de Mulheres Rurais de Cho-
pinzinho (AMR), no Sudoes-
te do Paraná, foi reformada: 
ganhou mais 102 metros 
quadrados e uma cozinha 
equipada. A entidade con-
tou com apoio do Governo 
do Estado, por meio da Se-
cretaria da Agricultura e do 
Abastecimento (Seab), para 
melhoria da estrutura. A rei-
nauguração foi na segunda-
-feira (17).

Os recursos repassa-
dos pelo Estado são do pro-
grama Coopera Paraná, de 
apoio à agricultura familiar. 
Foram destinados R$ 635 
mil para ampliação da sede 
e compra de materiais. Além 
disso, R$ 135,2 mil foram 
garantidos pela Seab, atra-
vés do Departamento de Se-
gurança Alimentar e Nutri-
cional (Desan), viabilizando 
equipamentos para uma co-
zinha industrial. São 187 as-
sociadas beneficiadas com 
as melhorias.

Na solenidade, o secre-
tário estadual da Agricul-
tura e do Abastecimento, 
Norberto Ortigara, desta-
cou que o Paraná é um es-
tado de grandes coopera-
tivas, que começaram com 
poucos recursos, mas mui-
to entusiasmo. “As peque-
nas também podem cres-
cer. A capacidade de somar 
esforços é importante para 
termos bons resultados. É 
por isso que criamos o Coo-
pera Paraná. Temos mais de 
170 pequenas cooperativas, 
com faturamento ainda bai-

xo, mas com muitas oportu-
nidades”, disse.

O trabalho de assistên-
cia técnica e extensão rural 
foi fundamental para que a 
AMR de Chopinzinho, criada 
em 1987, pudesse se desen-
volver. O diretor-presidente 
do Instituto de Desenvolvi-
mento Rural do Paraná Ia-
par-Emater (IDR-Paraná), 
Natalino Avance de Souza, 
enalteceu a organização de 
mulheres da agricultura em 
todo o Estado, a exemplo 
dos grupos de Mulheres do 
Café, na produção de uvas, 
entre outros.

“Nós existimos para le-
var as políticas públicas ao 
campo. Aqui o Coopera faz 
a diferença, as mulheres fa-
zem a diferença, estamos 
construindo um mundo me-
lhor”, disse Souza.

Cooperação 
Segundo a presidente 

da AMR, Evanir Acorsi, das 
187 associadas, 51 fazem 
parte da agricultura fami-
liar. Os recursos do governo 
estadual estão colaborando 
para aprimorar o trabalho e 
profissionalizar a produção 
de geleias, compotas, pani-
ficação, e o armazenamento 
dos produtos que atendem 
programas federais de com-
pras públicas para alimenta-
ção escolar.

“O que era sonho hoje é 
uma realidade. Com o pro-
grama Coopera Paraná, 
agora temos uma estrutu-
ra nova, com amplo espaço, 
exclusivo para recebimento 
da merenda escolar, onde é 

feita a divisão dos produtos. 
Assim, as famílias têm uma 
boa complementação no seu 
orçamento”, destacou.

A chefe do núcleo regio-
nal da Seab em Pato Branco, 
Leunira Tesser, ressaltou o 
trabalho das associadas, dos 
técnicos do Sistema Estadu-
al de Agricultura (Seagri) e 
da prefeitura para viabilizar 
o desenvolvimento da agri-
cultura familiar. “Isso de-
monstra que com a soma de 
esforços as coisas aconte-
cem”, afirmou.

“Os profissionais da 
agricultura realmente fa-
zem acontecer”, completou 
o prefeito de Chopinzinho, 
Edson Luiz Cenci.

A AMR, oficializada em 
1987, foi idealizada depois 
que a fundadora, Maria Te-
reza Simon Remor, e mais 
três mulheres de sua loca-
lidade participaram do Pri-
meiro Encontro Estadu-
al das Mulheres Rurais em 
Curitiba, levadas à Capital 
por uma extensionista do 
IDR-Paraná.

Agroindústria 
No mesmo evento, na 

segunda-feira, a agroindús-
tria Irmão Queijeiro recebeu 
a certificação do Sistema 
Unificado Estadual de Sani-
dade Agroindustrial Fami-
liar, Artesanal e de Pequeno 
Porte do Paraná (Susaf-PR). 
Com isso, está habilitada a 
comercializar a produção 
em todo o Estado.

O Susaf/PR, regulamen-
tado em 2020 e implanta-
do pela Agência de Defe-

sa Agropecuária do Paraná 
(Adapar), é um programa 
destinado especialmente à 
agroindústria familiar e de 
pequeno porte. A exigên-
cia é que esteja cadastrada 
no Serviço de Inspeção Mu-
nicipal (SIM). As prefeitu-
ras, por sua vez, precisam 
ter um Serviço de Inspeção 
bem estruturado.

O presidente da Ada-
par, Otamir Martins, falou 
sobre a qualidade dos quei-
jos produzidos no Paraná, 
alguns premiados interna-
cionalmente. “A assinatura 
do decreto que criou o Su-
saf/PR foi o início de um 
grande trabalho”, disse. O 
Estado já tem 25 municí-
pios com a certificação, que 
podem indicar agroindús-
trias capacitadas a ampliar 
a comercialização.

Com apoio do Estado, Associação 
de Mulheres Rurais de 
Chopinzinho amplia sua sede

Recursos são do programa Coopera Paraná

gisele Barão/seaB-Pr
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Municípios precisam aderir 
à iniciativa solicitando os 
profissionais ao governo federal

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Nessa terça-feira (18), o Ministério da 
Saúde através da Secretaria de Atenção Pri-
mária à Saúde (Saps/MS) publicou edital no 
Diário Oficial da União (DOU), de retomada 
do programa Mais Médico, com mais de 6,3 
mil vagas abertas para os profissionais em 
todo o território nacional. 

No Paraná são 338 vagas distribuídas 
em 151 municípios, enquanto que no Sudo-
este são 38 vagas, em 19 municípios, que 
são considerados aptos, mas que para inte-
grarem ao programa, deverão solicitar os 
profissionais junto ao Governo Federal.

No Paraná, Ponta Grossa tem a maior 
quantidade de vagas para adesão, 30, en-
quanto que a capital Curitiba, tem a possibi-
lidade de solicitar 20 profissionais.

Em se tratando de Sudoeste, Pato Bran-
co e Santo Antônio do Sudoeste são os mu-
nicípios que tem a maior quantidade de va-
gas para a adesão, seis cada e seguidos de 
Dois Vizinhos (5), Francisco Beltrão (4) e 
Clevelândia e Coronel Domingos Soares (2) 
vagas cada. Os demais municípios que cons-
tam no edital, forma contemplados com 
apenas uma vaga no programa.

A secretária de Saúde de Pato Branco, Li-
lian Brandalise confirmou que o Município se 
habilitou ao programa, e solicitar mais pro-
fissionais para atuarem no município.

Lilian recordou que Pato Branco tinha 
sete profissionais que faziam parte do Mais 
Médico e com a nova publicação há a possi-
bilidade de seis. 

Mesmo já tendo feito a adesão para o 
programa, a secretária ressalva que a cha-
gada dos profissionais no município é um 
passo seguinte, uma vez que no regramen-
to estabelecido pelo Ministério da Saúde, as 
inscrições são globais, ou seja, caso o nú-
mero de profissionais inscritos seja menor 
que o número de cadastros aptos, o Minis-

tério pode encaminhar os profissionais para 
as regiões que possuem mais déficit.

Caso se confirme a vida destes profis-
sionais, Lilian esclarece que eles devem in-
tegrar as equipes de Estratégia de Saúde da 
Família (ESF), enquanto que os profissionais 
que estão nestas atividades e que são con-
tratados pelo Município podem passar a fa-
zer parte de programas locais, como os pro-
grama Saúde na Hora e o Melhor em casa, 
que se almeja sejam criados, além da am-
pliação de horário de duas Unidades Básicas 
de Saúde (UBS), desde que hajam profissio-
nais como técnicos de enfermagem e enfer-
meiros para compor.

Neste caso, o entrave pode ser o con-
curso público que o Município anunciou 
que realizaria ainda este ano e que ainda 
não teve o edital, lançado.

O secretário de Saúde de Francisco Bel-
trão, Manoel Brezolin afirmou na tarde de 
ontem, que o Município fez o cadastro tão 
logo foi publicado o edital.

MUNICÍPIOS ELEGÍVEIS E 
VAGAS ATRIBUÍDAS 
Município   Vagas para adesão
Ampére   1
Barracão   1
Clevelândia  2
Coronel Domingos Soares 2
Coronel Vivida  1
Dois Vizinhos   5
Flor da Serra do Sul  1
Francisco Beltrão  4
Itapejara D’Oeste  1
Mangueirinha  1
Palmas   1
Pato Branco  6
Pérola D’Oeste  1
Realeza   1
Renascença  1
Santo Antônio do Sudoeste 6
São Jorge D’Oeste  1
Saudade do Iguaçu  1
Vitorino   1

Fonte: DOU 

Programa Mais Médico 
lança edital e Sudoeste 
tem a possibilidade de 
38 vagas

MYKE SENA/MS

Para pleitearem os profissionais, municípios devem se habilitar no Ministério da Saúde
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A epidemia de 
ataques nas escolas 
brasileiras tem 
dividido opiniões 
sobre quem — ou o 
que – é o culpado, 
mas pouco se fala 
em prevenção a 
longo prazo

Assessoria
O Brasil vem assistindo 

a uma série de ataques às 
escolas nos últimos meses. 
Só nos últimos 10 dias, 255 
pessoas foram presas e 756 
perfis derrubados de redes 
sociais por ligação aos aten-
tados. Esses dados foram di-
vulgados pelo ministro da 
Justiça e Segurança Pública, 
Flávio Dino, na terça-feira 
(18), durante uma reunião 
no Palácio do Planalto.

Devido ao aniversário 
do massacre de Columbine, 
ocorrido em 20 de abril de 
1999, investigações se in-
tensificam, assim como as 
ameaças. 

Em geral, esses ataques 
são realizados por crianças 
ou adolescentes. E, na ân-
sia de encontrar uma ex-
plicação para os fatos, há 
quem culpe os pais por fal-
ta de zelo; a escola por falta 
de combate ao bullying; há 
quem acredite que os jogos 
de videogame são os gran-
des influenciadores; e ainda 
quem procure nas relações 
virtuais, em especial em cé-
lulas da deep web, os man-
dantes dos ataques.  

O fato é que apontar 
possíveis culpados pode até 
abrir um debate importan-
te, mas a prevenção está 
em cuidar da saúde mental 
desde a infância. Ao menos 
é o que indica o psicólogo 
e psicanalista Bruno Péres 
Oliveira. 

Bruno trabalha com 
crianças e adolescentes há 
mais de 10 anos, e garan-

te que desenvolver a inteli-
gência emocional, requisito 
que tem sido fundamental 
até para o mercado de tra-
balho, é algo a ser feito du-
rante a infância, período em 
que estamos aprendendo a 
lidar com as nossas reações 
e sentimentos. 

O psicólogo diz que o 
atendimento infantil em psi-
coterapia e psicanálise ajuda 
com que os jovens desenvol-
vam suas habilidades emo-
cionais, construindo relacio-
namentos melhores com a 
família e os amigos. “Tam-
bém colabora na compreen-
são de que nem tudo está sob 
o nosso controle, que mui-
tas vezes acontecem coisas 
que não queremos, e que está 
tudo bem nos sentirmos tris-
tes ou frustrados com isso, 
mas que é preciso aceitar e 
seguir em frente”, avalia.

Com isso, os jovens fi-
cam menos suscetíveis a, 
por exemplo, redes orga-
nizadas que estimulam a 
violência, ou mesmo con-
seguem separar, de forma 
absolutamente clara, a retó-
rica de um jogo da vida real.

Responsabilidade 
de quem?

A adolescência é uma 
fase complicada. É normal, 
por exemplo, uma padroni-
zação de comportamento. 
Todos com fones de ouvi-
dos, olhos grudados na tela 
do celular, sem conversar 
entre si nem com os outros. 

Os pais ficam confu-
sos, param de reconhecer a 
criança que era seu filho. En-
quanto isso, aquela criança 
precisa ressignificar a sua 
existência ao mesmo tem-
po em que fatores biológi-
cos designam mudanças cor-
porais e fisiológicas até que 
se consiga o status de adulto.

“No contexto familiar, 
há uma transição de cuida-
dos que é um pouco caóti-
ca tanto para os pais quanto 
para os filhos, mas que é um 

importante ritual de passa-
gem: as regalias diminuem 
ao mesmo tempo em que 
crescem as cobranças e res-
ponsabilidades”, fala Bruno.

Há ainda o inevitável 
choque geracional, que é 
fundamental para que o fi-
lho se descole dos pais e co-
mece a trilhar seu próprio 
caminho com independên-
cia. “Por isso é natural que 
os pais não compreendam 
alguns comportamentos, 
pontos de vista e gostos dos 
filhos, não é preciso se as-
sustar com isso”, fala.

A escola também pas-
sa, muitas vezes, de um lugar 
de acolhimento a um ambien-
te hostil e competitivo. Mas 
nada disso é capaz de levar a 
um ataque de fúria, com tiros 
e mortes, porque faz parte da 
transição natural da vida.

“São diversos conflitos 
que surgem da diferença, 
do rompimento e das trans-
formações que precisam de 
um olhar mais atento, me-
nos simplista, de quem está 
acompanhando aquele ser 
humano em transformação”, 
adverte o psicólogo.

É importante que os 
pais e responsáveis tam-
bém compreendam que os 
adolescentes não são todos 
iguais. “Mesmo que estejam 
todos com os olhos gruda-
dos em uma tela, em cada 
uma delas há interesses di-
ferentes: música, jogos, fil-
mes, discursos, dancinhas. 
Cabe, sim, aos pais, acompa-
nhar o que seu filho dá mais 
relevância”, aconselha.

Por outro lado, inva-
dir o espaço pessoal é de-
saconselhado. “Isso só fará 
com que ele se feche mais, 
tome mais cuidado para 
manter a sua privacidade”, 
diz o psicanalista.

Autoconhecimento
Para Bruno, quando se 

aprende desde pequeno so-
bre autoconhecimento, a 
pessoa cresce mais segura, 

mais criativa, mais sociável 
e mais disposta a entender 
e acolher tudo o que sente. 
“Essa criança vai crescer sa-
bendo expor seus sentimen-
tos, e isso é fundamental 
para que ela não tenha ata-
ques violentos como forma 
de extravasar tudo o que es-
tava guardando”, diz. 

Mas, para isso, ela preci-
sa ser ouvida. “Os pais e res-
ponsáveis não podem dizer 
que o que ela pensa e diz é 
besteira ou tem pouca impor-
tância. A escuta é uma das 
ferramentas mais eficazes 
para o equilíbrio emocional”.

Por isso, diz Bruno, a 

melhor idade para começar 
a fazer terapia é a partir do 
momento em que a criança 
consegue se comunicar mi-
nimamente. “Procure um 
profissional especializado 
na faixa etária do seu filho e 
invista na saúde emocional 
como forma de prevenção 
a diversos problemas, não 
apenas este, que é extre-
mo. Até as doenças causa-
das pelo estresse e ansieda-
de podem ser evitadas ainda 
na infância”, recomenda. 

Terapia online
Por considerar a impor-

tância desse acompanha-

mento para a vida, Bruno 
está em constante forma-
ção para o atendimento de 
crianças e adolescentes. 
“Atualmente, estou termi-
nando uma especialização 
em abordagem interdiscipli-
nar sobre Problemas do De-
senvolvimento na Infância 
e Adolescência, pelo Centro 
Lydia Coriat, de Porto Ale-
gre (RS)”, comenta. 

O psicanalista atende 
em Francisco Beltrão e Am-
pére, além de oferecer aten-
dimento online, uma ótima 
opção para os pais que têm 
pouco tempo na sua rotina 
para acompanhar os filhos.  

Cuidados com a saúde mental são importantes 
desde a infância

Bruno Péres Oliveira é psicólogo e psicanalista e atende crianças e adolescentes

DivulgAção



Pe. Lino Baggio

Artigo

À luz do caminho de Emaús (Lc 24, 13-35)

foto do diA Artigo

opinião
19 de abril de 2023   diariodosudoeste.com.br

A8

Energia solar: ainda vale a 
pena investir?

Thiago Rossoni

Em janeiro deste ano, entrou em vigor o Marco Le-
gal da Geração Distribuída, que passou a cobrar os custos 
de distribuição de quem utiliza fontes renováveis como 
a energia solar. A Lei nº 14.300/2022 trouxe mudan-
ças relacionadas ao pagamento de uma taxa que altera a 
composição total da conta de luz – também chamada de 
“taxação do Sol”. Esse tributo só passou a ser incluído em 
projetos homologados a partir de 7 de janeiro de 2023.

Com a regulação, muitos interessados no sistema 
questionam se sua instalação continua valendo a pena. 
A resposta é sim. Tendo em vista que o produto dura 
mais de 20 anos e que o tempo de retorno do investimen-
to deve subir pouco, variando nas diferentes regiões do 
país. Na prática, o período aumenta em média de quatro 
anos e meio para cinco anos, segundo estimativas de en-
tidades do setor.

Entre as vantagens, estão a baixa manutenção dos 
equipamentos; a conta de energia protegida da infla-
ção energética; a valorização do imóvel, uma vez que 
imóveis sustentáveis valorizam até 30%; e a indepen-
dência energética, em que o consumidor reduz sua de-
pendência e custos com as redes de energia elétrica de 
concessionárias.

No cenário nacional, esse tipo de fonte energética 
é a segunda maior, de acordo com dados da Associação 
Brasileira de Energia Solar Fotovoltaica (Absolar). Ainda, 
segundo a entidade, em 2022 houve um crescimento de 
64% na categoria em relação a 2021.

As projeções da IEA (Agência Internacional de Ener-
gia, na sigla em inglês) mostram que o Brasil terá mais 
de 66 gigawatts de capacidade solar instalada em 2027, 
ou seja, triplicará a sua atual capacidade operacional em 
energia solar (22,9 GW). Uma notícia que só reforça a re-
levância desse investimento de longo prazo e o impacto 
crescente que trará ao longo dos anos.

De olho nesse contexto, e considerando papel essen-
cial do setor financeiro na transição para uma economia 
de baixo carbono, o Sicredi, instituição financeira coope-
rativa com mais de 6,5 milhões de associados e atuação 
em todas as regiões do Brasil, possui uma equipe atenta 
às oportunidades para apoiar seus associados. Dessa for-
ma, tem um compromisso firmado para colaborar com 
iniciativas que fomentem a sustentabilidade ambiental e 
econômica nas milhares de comunidades onde se insere.

Entendemos que energia solar é para todos e temos 
cooperado para isso. Hoje, mais da metade dos novos sis-
temas são investimentos de associados Sicredi de famí-
lias de classe B e C. Até mesmo a presença das pequenas 
e médias empresas como grandes consumidoras de ener-
gia solar aponta que os painéis já não são para poucos.

Como possível reflexo dessa tendência, o financia-
mento para energia solar atingiu o total de concessão 
de 50.355 novos créditos, totalizando o valor financiado 
de mais de R$ 2,7 bi em 2022. Os estabelecimentos que 
mais procuram o produto são os mais diversos, como de 
cultivo de soja, criação de bovinos, restaurantes e simi-
lares, condomínios prediais, minimercados e armazéns.

No geral, além de ser sustentável, o uso da energia 
solar é atraente por conta da economia que gera. Com 
um negócio ou produção sendo movido por um sistema 
fotovoltaico, as despesas podem reduzir drasticamente 
e, com isso, é possível realocar essa economia para no-
vos investimentos e aumentar sua competitividade em 
seu mercado de atuação. No dia a dia, vemos com entu-
siasmo a ampliação de iniciativas para o desenvolvimen-
to sustentável, aquele que gera impacto positivo não ape-
nas econômico, mas social, ambiental e climático.

 
Thiago Rossoni é superintendente de Crédito e 
Negócios do Sicredi

Quem não se recorda da passagem 
do evangelho que fala dos dois discí-
pulos que, depois de todos os aconte-
cimentos envolvendo a paixão e morte 
de Jesus, retornam de Jerusalém para 
Emaús, desesperançados pela tragédia 
que haviam presenciado? Os dois re-
tornam para casa, e vão conversando 
entre si. Podemos intuir que deveriam 
estar falando sobre Jesus, sobre suas 
ações e pregações, como o haviam co-
nhecido e começado a segui-lo. Tam-
bém deviam estar conversando sobre 
a dor e a tristeza que estavam sentin-
do e como elas pareciam não ter mais 
fim. A alegria tinha acabado. Um des-
conhecido se aproxima e se intromete 
na conversa, diríamos nós, hoje, como 
quando alguém nos interrompe e puxa 
assunto enquanto conversamos com 
outra pessoa. E o que esse desconhe-
cido fala é o que transformará o pran-
to em sorriso, as sombras em luzes e a 
dor em festa. “O que vocês vão conver-
sando?” é a pergunta que abre a possi-
bilidade para uma conversa que tende 
a se aprofundar mais e mais.

Jerusalém é a capital, o que lá 
acontece é notícia por toda a parte, 
mas há um forasteiro que parece não 
saber o que por lá se passou. Será que 
não sabia mesmo? O fato é que sua in-
tromissão abre uma brecha para que 
os discípulos elucidem, para quem os 

interroga e para si mesmos, todos os 
fatos que impactaram a vida deles. Je-
sus é o próximo que escuta atenciosa-
mente a história da vida dos dois. Seus 
ouvidos buscam compreender os pro-
blemas e dificuldades apresentadas. O 
Mestre agora assume o lugar de ouvin-
te e não é difícil compreender que sen-
te compaixão.

Precisamente, Jesus agora está 
mais certo sobre o que falta aos seus 
discípulos, que vagam sem inteligência 
para ler os sinais do presente. Por isso, 
pode começar a recordar-lhes tudo o 
que é dito a respeito dele na Lei, nos 
Profetas e nos Salmos. Somente após 
ouvi-los desinteressada e atenciosa-
mente é que lhes dirigiu sua palavra. 
Com isto, mostrando-nos como é im-
portante superarmos os apressados 
monólogos religiosos, em vistas de fo-
mentar diálogos de Aliança entre Deus 
e a humanidade. Nesse sentido, com-
preende-se que a evangelização não 
pode prescindir do diálogo sobre as 
histórias de vida daqueles que estão 
sendo iniciados. 

Sabemos que o coração dos dis-
cípulos de Emaús arderam enquanto 
o peregrino lhes dirigia sua palavra.  
Mas isso só se tornou possível porque 
eles puderam confessar suas dores e 
tristezas a um desconhecido que se re-
velou muito mais que um amigo. Po-

demos dizer que o confronto entre a 
história da convivência dos discípulos 
com o Mestre, contada por eles e a his-
tória da salvação narrada por Jesus é 
que abriu o desejo para continuarem 
na presença daquele que lhes devolveu 
a esperança: “Fica conosco... E ele ficou 
com eles”. Tudo agora é festa. Banque-
te. Celebração.

É preciso, pois, ter olhos abertos 
para dar testemunho da experiência vi-
vida. Jerusalém, que foi palco do assas-
sinato do Nazareno, lugar de choro e 
de luto, é o terreno no qual os discípu-
los proclamarão a vitória da vida sobre 
a morte. Quem sentiu o coração arder 
de alegria não é capaz de guardá-la só 
para si: é dom a ser partilhado e tarefa 
a ser cumprida.

 Por fim, quem se encontrou com 
o Senhor pelo caminho, quem o reco-
nheceu pela sua mensagem e quem fez 
experiência do seu amor, que é mais 
forte que a morte, só pode querer que 
também outros encontrem novamente 
as razões que fundamentam a esperan-
ça e dão novo sentido à vida.

Pe. Lino Baggio, Vigário Paroquial na 
Paróquia São Roque - Coronel Vivida

Nessa quinta-feira (18), foi comemorado o Dia Nacional do Livro Infantil

RodiNei SaNToS/aSSeSSoRia PMPB
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AEN
Secretaria de Estado da 

Saúde (Sesa) começou nes-
ta terça-feira (18) a Oficina 
de Formação dos Técnicos 
Regionais de Saúde e Edu-
cação do Programa Saú-
de na Escola (PSE). O ob-
jetivo é fortalecer as ações 
do programa com os alu-
nos da rede de ensino pú-
blica do Paraná. Esta é uma 
ação intersetorial que con-
ta com a parceria da Secre-
taria de Estado da Educa-
ção (Seed) e do Instituto 
Paranaense de Desenvolvi-
mento Educacional (Funde-
par). A capacitação segue 
até esta quarta-feira (19), 
em Curitiba.

“Esse treinamento per-
mite auxiliar na formação 
desses técnicos que, con-
sequentemente, irão con-
tribuir para a promoção da 
saúde nos seus municípios. 
O desempenho escolar dos 
alunos está diretamente li-

gado à saúde. Uma crian-
ça saudável certamente terá 
um aproveitamento escolar 
muito melhor”, disse o se-
cretário de Estado da Saúde, 
Beto Preto.

A oficina foi estrutura-
da de forma conjunta pelo 
Grupo de Trabalho Inter-
setorial Estadual do Pro-
grama Saúde na Escola. A 
chefe do Departamento de 
Programas para Educação 
Básica da Seed, Cristiane 
Jakymiu, disse que essa é 
uma parceria muito impor-
tante, pois os técnicos dos 
32 Núcleos Regionais de 
Educação e das 22 Regio-
nais de Saúde são os pon-
tos focais para multiplicar 
as diretrizes do PSE dentro 
de suas regiões, atuando de 
forma conjunta.

“O principal objetivo é 
fazer com que as ações se-
jam colocadas em prática e 
cheguem a todos os estu-
dantes da rede pública do 

Estado”, afirmou.
O PSE é um programa 

articulado entre vários se-
tores que busca melhorar 
a saúde dos estudantes. É 
uma iniciativa do Ministé-
rio da Saúde que reúne 13 
temas relevantes a serem 
trabalhados em todo con-
texto escolar: saúde ambien-
tal; promoção da atividade 
física; alimentação saudá-
vel e prevenção da obesida-
de; promoção da cultura da 
paz e direitos humanos; pre-
venção das violências e dos 
acidentes; prevenção de do-
enças negligenciadas; veri-
ficação da situação vacinal; 
saúde sexual e reproduti-
va e prevenção do HIV/IST; 
prevenção ao uso de álco-
ol, tabaco e outras drogas; 
saúde bucal; saúde auditiva; 
saúde ocular; e prevenção à 
Covid-19.

O Ministério repas-
sa anualmente aos muni-
cípios que aderem ao PSE 

um incentivo financeiro de 
custeio para execução das 
ações. O recurso é repassa-
do no primeiro ano, definido 
a partir do número de alu-

nos matriculados nas esco-
las pactuadas e, no segundo 
ano, a partir do cumprimen-
to das metas estabelecidas

O Paraná deu início ao 

programa em 2008, com 11 
municípios participantes. 
Hoje esse número é de 396 
municípios, o que represen-
ta 99,2% de todo o Estado.

Técnicos recebem capacitação para fortalecer o programa Saúde na Escola

Atividades são voltadas a profissionais da Educação e da Saúde

AndressA OliveirA/sesA

AEN
A parceria entre produ-

tores rurais, municípios e 
governo estadual é funda-
mental para impedir que a 
gripe aviária de alta patoge-
nicidade (H5N1) chegue às 
granjas comerciais do Pa-
raná. O assunto foi debati-
do nessa terça-feira (18) em 
Francisco Beltrão, com lide-
ranças da região e a equipe 
do Sistema Estadual da Agri-
cultura (Seagri).

Com a participação de 
lideranças municipais, pro-
dutores, estudantes, técni-
cos e entidades do setor, o 
evento, que aconteceu no 
anfiteatro da União de En-
sino do Sudoeste do Paraná 
(Unisep), faz parte de uma 
série de ações do governo 
estadual para orientar sobre 
a enfermidade.

O secretário estadual 
da Agricultura e do Abaste-
cimento, Norberto Ortigara, 
que coordenou a reunião, 
disse que a avicultura para-
naense tem importância re-
conhecida mundialmente, 
com 4,8 milhões de tonela-
das de carne de frango pro-
duzidas em 2022, o que re-
presenta mais de um terço 
da produção nacional e 40% 
da exportação brasileira de 
aves.

“Nós estamos em risco, 
e é por isso que temos refor-
çado as medidas de biosse-
gurança. Se esse é o nosso 
ganha pão, então devemos 
tratar de forma muito corre-

ta e profissional, com os me-
lhores protocolos”, disse Or-
tigara.

Para o diretor-presiden-
te da Adapar, Otamir Cesar 
Martins, o apoio das prefei-
turas é essencial para colo-
car em prática o plano de 
contingência. “Já estivemos 
com o Ministério da Agri-
cultura, estamos discutin-
do estratégias, e precisamos 
estar preparados e impedir 
que essa doença chegue à 
nossa avicultura. Nesse mo-
mento a sociedade tem que 
se unir”, destacou.

O diretor-presidente 
do Instituto de Desenvolvi-
mento Rural do Paraná Ia-
par-Emater (IDR-Paraná), 
Natalino Avance de Sou-
za, ressaltou que a entidade 
também abraçou a causa e 
está à disposição para cola-
borar nas ações de preven-
ção e conscientização. “Co-
locamos nossos servidores 
para ajudar nesse trabalho”, 
afirmou. Além disso, a enti-
dade tem trabalhado para 
envolver toda a comunidade 
na prevenção e não apenas 
os produtores. “O trabalho 
tem de ser integrado, que 
todas as instituições somem 
suas qualidades”, disse.

O prefeito de Francis-
co Beltrão, Cleber Fontana, 
falou sobre a importância 
do trabalho dos municípios 
e do setor produtivo da re-
gião com o governo estadu-
al para o combate à doen-
ça. “Não é um problema do 

agricultor, do campo, mas 
de toda a sociedade”, afir-
mou.

Trabalho 
O Governo do Para-

ná intensificou a preven-
ção já em outubro do ano 
passado, quando os primei-
ros casos surgiram em paí-
ses da América Latina. Entre 
as medidas, o Estado solicita 
ao Ministério da Agricultura 
tornar a região Sul uma uni-
dade autônoma. Assim, mes-

mo a ocorrência da doença 
em outras regiões não cau-
saria prejuízo aos produto-
res do Sul. Também foram 
reforçadas as orientações 
aos avicultores e profissio-
nais que atuam nas granjas; 
promovidos treinamentos 
teóricos e práticos para os 
fiscais da Adapar, entre ou-
tras ações.

A Adapar tem feito vigi-
lância ativa em quase 450 
propriedades rurais – cerca 
de 15 mil amostras já foram 

analisadas e todas negativas 
para influenza aviária. Além 
disso, todas as suspeitas são 
atendidas imediatamente, 
em até 12 horas da notifica-
ção. A Adapar está em con-
tato com outros órgãos que 
trabalham com aves silves-
tres e tem intensificado as 
fiscalizações na biosseguri-
dade das propriedades.

Doença
A gripe aviária, ou in-

fluenza aviária, é uma doen-

ça viral altamente contagio-
sa que afeta aves domésticas 
e silvestres, muitas vezes re-
sultando em graves conse-
quências para a saúde ani-
mal, para a economia e para 
o meio ambiente. A influenza 
aviária de alta patogenicida-
de é caracterizada, principal-
mente, pela mortalidade ele-
vada de aves, que pode ser 
acompanhada por sinais clí-
nicos, tais como andar cam-
baleante, torcicolo, dificulda-
de respiratória e diarreia.

No Sudoeste, Sistema de Agricultura do Paraná 
debate prevenção da influenza aviária

Encontro faz parte de uma série de ações do governo estadual para orientar sobre a enfermidade

Gisele BArãO/seAB
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Ferida em 
capotamento

Um acidente na ma-
nhã de terça-feira na PR-
493, comunidade de Vila 
Bonita, em Pato Bran-
co, causou ferimentos em 
uma mulher, de 31 anos. 
Ela perdeu o controle da 
direção de um Gol que con-
duzia, sendo que o veícu-
lo saiu da pista, colidiu de 
raspão contra árvores e ca-
potou. O Corpo de Bombei-
ros de Pato Branco prestou 
apoio ao Samu no atendi-
mento do acidente. A con-
dutora estava consciente 
quando foi retirada do ve-
ículo e encaminhada para 
receber cuidados médicos.

Acusada de 
furto

Durante patrulha-
mento na madrugada de 
terça-feira pelo bairro 
Esperança, em Dois Vi-
zinhos, a Polícia Militar 
abordou uma mulher, que 
estava em atitude suspei-
ta.  Os policiais constata-
ram que havia em des-
favor da feminina um 
mandado de prisão pelo 
crime de furto qualifica-
do. Ela foi entregue no 
Departamento Peniten-
ciário (Depen), estando à 
disposição da Justiça. 

Apreensão de 
maconha

A Polícia Civil do Pa-
raná (PCPR) apreendeu 
mais de uma tonelada de 
maconha em Lindoeste, 
no Oeste do Estado. Du-
rante a ação, um homem, 
de 33 anos, foi preso em 
flagrante por tráfico de 
drogas. De acordo com as 
investigações, a droga es-
tava escondida em uma 
carga de grãos. Estima-se 
que o prejuízo ao crime 
organizado seja superior 
a R$ 2,5 milhões. Após a 
prisão, o homem afirmou 
que levaria a maconha 
para o Rio Grande do Sul.

Depósito de 
cigarros

No âmbito da Ope-
ração Hórus, policiais do 
BPFron 4ª Companhia e 
Nepom, em apoio as equi-
pes do 25ºBPM, foram até 
um local, que estaria sen-
do usado como depósito 
de cigarros contrabandea-
dos. As equipes do BPFron 
ao chegar na propriedade 
iniciaram as buscas, onde 
lograram êxito em loca-
lizar um paiol cheio de 
caixas de cigarros de ori-
gem estrangeira. No local 
ninguém foi localizado. O 
prejuízo estimado ao cri-
me gira em torno de R$1 
milhão. Diante dos fatos a 
carga contrabandeada foi 
encaminhada até a Recei-
ta Federal de Guaíra.

Apreensão de agrotóxicos
Em ação da Operação Hórus, realizada segunda-feira, 

em Santo Antônio do Sudoeste, policiais do Batalhão de Po-
lícia de Fronteira (BPFron) abordaram um Renault/Sym-
bol, que era conduzido por um homem, de 37 anos. Duran-
te buscas no interior do veículo, os policiais encontraram 15 
galões com agrotóxicos, totalizando 300 litros do produto 
oriundo da Argentina.

Conforme foi divulgado pelo BPFron, o condutor do ve-
ículo foi preso e conduzido à Delegacia da Polícia Federal. 
Já o automóvel carregado com agrotóxicos foi entregue na 
Delegacia da Receita Federal de Santo Antônio do Sudoeste 
para os demais procedimentos cabíveis ao fato. (AB)

Após trabalho de inves-
tigação de delitos patrimo-
niais ocorridos em Chopin-
zinho, com a comprovação 
da materialidade, a 11ª De-
legacia Regional da Polícia 
Civil representou pela in-
ternação compulsória de 
dois adolescentes, ambos 
de 15 anos, tendo o pare-
cer favorável do Juízo da 
Vara da Infância e da Ju-

ventude. Eles são aponta-
dos como autores de atos 
infracionais análogos ao 
crime de furto de veículos 
automotores.

O delegado de Chopin-
zinho, Éder Alves de Oli-
veira, disse que se trata de 
adolescentes que vinham 
dedicando-se às práticas de-
lituosas, tendo o crime como 
estilo de vida, sendo conhe-

cidos das equipes das polí-
cias Civil e Militar pelo en-
volvimento em ilícitos. Foi 
levado ao conhecimento do 
Ministério Público todas as 
abordagens policiais e pro-
cedimentos cujas fundadas 
suspeitas recaem sobre os 
dois menores infratores.

Éder acrescentou que, 
os antecedentes infracionais 
apresentados pelos adoles-

centes demonstraram que 
eles se encontravam em uma 
escalada criminosa, tendo 
sido representado pela in-
ternação compulsória, por 
ter o Ministério Público da 
Infância e Juventude enten-
dido ser a única medida ca-
paz de cessar a delinquência 
juvenil e preservar a garan-
tia da ordem pública. Com-
preendendo a necessidade 
da medida, o Juízo da Vara 
da Infância e da Juventude 
decidiu pela busca, apreen-
são e internação compulsó-
ria dos menores.

Conforme o delegado 
Éder, de posse da ordem le-

gal, A Polícia Civil de Cho-
pinzinho, com apoio da 5ª 
Subdivisão Policial (5ª SDP) 
de Pato Branco, cumpriu na 
manhã desta terça-feira os 
mandados de busca, apre-
ensão e internação dos me-
nores infratores. Eles foram 
localizados e encaminhados 
ao Centro de Socioeducação 
(Cense) de Laranjeiras do 
Sul (PR), onde permanecem 
à disposição da Justiça. 

Segundo o delegado 
Éder, trata-se de mais uma 
ação decorrente dos traba-
lhos realizados pelas polí-
cias Civil e Militar na Co-
marca de Chopinzinho. (AB)

Polícia Civil de Chopinzinho detém adolescentes infratores

A Polícia Militar rece-
beu informações segunda-
-feira, por volta das 16h, 
sobre um assalto ocorrido 
em um posto de combustí-
veis, em Francisco Beltrão. 
Os bandidos, que leva-
ram uma quantia em di-
nheiro do estabelecimen-

to, teriam fugido com um 
veículo em direção a Dois 
Vizinhos. 

Após observarem as 
características dos assal-
tantes e do veículo pelas 
imagens das câmeras de 
monitoramento do estabe-
lecimento, os policiais reali-

zaram buscas e abordaram 
um carro, no bairro Me-
redick, em Dois Vizinhos, 
encontrando na porta do 
automóvel uma munição in-
tacta de pistola calibre 380, 
utilizada para ameaçar a 
pessoa que estava no caixa 
do posto de combustíveis. 

O homem preso informou 
aos policiais que dispensa-
ram no caminho um simu-
lacro de pistola, uma capa 
de chuva, um par de luvas, 
uma toca preta com deta-
lhas em cinza, calça e blu-
sa preta, vestimentas que 
aparecem nas imagens sen-

do usadas por um dos auto-
res do roubo. 

Durante as buscas, os 
objetos foram encontrados 
pela equipe da Rotam na di-
visa das cidades de Verê e 
Francisco Beltrão. Já o outro 
homem acusado do roubo 
não foi localizado. (AB)

Preso acusado de roubo em posto de combustíveis

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar aten-
deu uma ocorrência de fe-
minicídio segunda-feira, por 
volta das 19h, na rua Nadi 
Pontello, bairro Cristo Rei, 
em São João. Uma mulher 
foi morta a facadas pelo seu 
ex-convivente.

Pelo que foi levanta-
do pela reportagem da Rá-
dio São João, Clemair Sutil, 
44 anos, estava retornan-
do do trabalho quando foi 
surpreendida na frente da 
sua residência pelo seu ex-
-convivente e atingida por 
vários golpes de faca. Uma 
equipe da Saúde de São 
João foi acionada e consta-
tou que a mulher já estava 
morta.

A Polícia Militar isolou 

o local até a chegada de um 
perito do Instituto de Crimi-
nalística, que fez o levanta-
mento do feminicídio. Pos-
teriormente, o corpo de 
Clemair foi encaminhado 
para necropsia no Instituto 
Médico Legal (IML) de Pato 
Branco e liberado para seus 
familiares providenciarem o 
velório e o sepultamento.

Durante as buscas, a Po-
lícia Militar localizou o ex-
-convivente da vítima, que 
estava no porão de uma 
casa e teria confessado a au-
toria do feminicídio. O ho-
mem, que não teve o nome 
divulgado, alegou ter perdi-
do a faca utilizada no crime 
durante a fuga. Ele foi en-
caminhado ao Departamen-
to Penitenciário (Depen), em 
Pato Branco, para as devi-
das providências.

Mulher é morta a facadas pelo 
ex-convivente em São João

Douglas NuNes/RáDio são João

A mulher foi surpreendida pelo seu ex-convivente quando estava retornando do trabalho
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Palmeiras pega o 
Cerro Porteño

O Palmeiras treinou terça-feira (18), na Academia de 
Futebol, em preparação para encarar o Cerro Porteño-
-PAR, às 21h desta quinta-feira (20), no Morumbi, pela 
segunda rodada da fase de grupos da Libertadores. A co-
missão separou duas equipes e comandou um trabalho 
coletivo técnico-tático em campo reduzido.

Após entrar em campo nos dois últimos jogos da 
equipe, o meio-campista Luis Guilherme comentou sobre 
a estreia pelo profissional e as oportunidades recebidas 
contra Tombense e Cuiabá. O jovem de 17 anos chegou 
ao Palmeiras em 2017 e conquistou títulos de campeo-
natos oficiais em todas as categorias de base (do Sub-11 
ao Sub-20). “Senti, é claro, um pouco de ansiedade, é nor-
mal na estreia. Tão novo, com 17 anos, estar jogando com 
pessoas que eu via da arquibancada é algo grande e creio 
que bateu um nervosismo ali, mas Deus está preparando 
tudo para mim da melhor maneira”, afirmou. “Todos os 
jogadores estão sempre conversando comigo, principal-
mente antes dos jogos e dos treinos, e me dando confian-
ça para eu poder demonstrar o meu futebol e fazer o que 
melhor sei fazer”, completou.

Veloz e habilidoso, Luis atua centralizado ou pelas 
pontas. “Esse período aqui no profissional superou mi-
nhas expectativas com certeza. Fico muito feliz por ter es-
treado e só tenho que agradecer a Deus, à comissão e a 
todo o staff. Agora espero ter uma caminhada longa para 
ajudar o Palmeiras. Temos de estar preparados para tudo. 
Creio que Deus preparou o melhor para mim e pude estar 
estreando e contribuindo para a equipe. Espero cada vez 
mais estar entrando nos jogos e ajudando”, disse.

Ele também comentou sobre a expectativa para o 
confronto com o Cerro Porteño. O Verdão sofreu revés 
por 3 a 1 na primeira rodada da fase de grupos, contra o 
Bolívar, na altitude de La Paz – a preparação segue nes-
ta quarta-feira (19) e o Verdão volta a treinar às 10h, na 
Academia de Futebol.

“Vai ser um jogo muito difícil, o Cerro Porteño é uma 
equipe boa e estreou com vitória. Mas, com o apoio da 
nossa torcida, que vai nos incentivar do começo ao fim, 
creio que faremos um grande jogo e sairemos com a vitó-
ria”, finalizou. (Assessoria)

Juceli fica em 6º lugar 
na Meia Maratona de 
Camboriú

A Meia Maratona Internacional de Balneário Cambo-
riú (SC) foi disputada no último final de semana, com pro-
vas de 5km, 10km e 21km. O evento, que está no calen-
dário de corridas de rua do sul do Brasil, reuniu mais de 
3.500 atletas.

 A pato-branquense Juceli Veronezi disputou a prova 
de 5km, ficando em 6º lugar na classificação geral e foi 
a primeira colocada na categoria 45 a 55 anos. Ela afir-
mou que a prova foi difícil no final, com percurso na areia 
da praia.

Juceli agradece todos os seus patrocinadores, que 
viabilizaram a sua participação na Meia Maratona de 
Camboriú e seu treinador Alexandro Pereira. Ela segue 
treinando e no próximo domingo vai participar da 2ª Cor-
rida da Rotam do 21º BPM, em Francisco Beltrão. (AB)

Divulgação

Juceli disse que a prova foi difícil no final com percurso 
na areia da praia

A Stock Car Pro Series 
acelera neste fim de sema-
na, entre 21 e 23 de abril, 
para a segunda etapa da 
temporada 2023. O Autó-
dromo de Interlagos, em 
São Paulo (SP), vai rece-
ber uma rodada carregada 
de expectativas depois da 
grande abertura do campe-
onato, há quase três sema-
nas, em Goiânia.

 Pela primeira vez a Sto-

ck viu caírem três recordes 
no mesmo dia, além de vitó-
rias bastante marcadas pela 
emoção por parte de Daniel 
Serra (Eurofarma RC) e, em 
especial, Thiago Camilo (Ipi-
ranga Racing), que abando-
nou o carro ainda na reta 
para explodir em lágrimas 
diante da arquibancada lo-
tada, na corrida que dedi-
cou ao tio e grande incenti-
vador, Sérgio Ruas, falecido 

dias antes. Serra e Camilo 
ocupam a liderança e vice-
-liderança da tabela, respec-
tivamente.

A segunda etapa da Sto-
ck, em Interlagos, verá o ex-
periente Allam Khodair al-
cançar 300 largadas na 
categoria, ingressando em 
um clube exclusivo que até 
o momento só tem como 
“sócios” Cacá Bueno (334 
largadas) e Thiago Camilo 

(321). Dono de 10 vitórias, 
40 pódios, 11 poles, 14 vol-
tas e 298 largadas, o ‘Japo-
nês Voador’ iniciou sua tra-
jetória na Pro Series em 
2005 e sua melhor tempo-
rada foi em 2010, quando 
finalizou o campeonato na 
terceira posição. Atualmen-
te, Khodair compete pela 
Blau Motorsport e é compa-
nheiro de equipe de Felipe 
Fraga. (Assessoria)

Interlagos se prepara para a Stock Car

A Seleção Brasilei-
ra está classificada para a 
Copa do Mundo Sub-17. 
Após empate segunda-feira 
(17) com o Equador, em 2 a 
2, a equipe comandada por 
Phelipe Leal está garantida 
no Mundial que será dis-
putado em novembro. Os 
gols do Brasil foram mar-
cados por Collahuazo (con-
tra) e Kauã Elias, no está-
dio Olímpico Atahualpa, 
em Quito. O ponto con-
quistado foi suficiente para 
a vaga na competição, gra-
ças à vitória da Venezuela 
sobre o Chile.

O Brasil está empata-
do na primeira colocação 
com sete pontos, ao lado de 

Equador e Argentina. O Chi-
le é o próximo adversário 
do Brasil no Sul-Americano 
Sub-17 nesta quinta-feira 
(20). O estádio Rodrigo Paz 
Delgado, em Quito, recebe a 
partida entre as seleções, na 
penúltima rodada do hexa-
gonal final.

O jogo
Com cerca de 26 mil 

torcedores presentes, o 
Equador se lançou ao ata-
que no início da partida 
e forçou ótima defesa de 
Phillipe Gabriel, aos seis 
minutos. Rayan ficou per-
to de abrir o placar para o 
Brasil quatro minutos de-
pois, com chute de esquer-

da que passou por cima do 
travessão. O atacante con-
tinuou tentando e conse-
guiu escanteio em chute 
de fora da área. Após co-
brança de Lorran, Vitor 
Reis cabeceou para o meio 
da área e Da Mata colocou 
a bola na trave. Arroyo 
abriu o placar da partida 
aos 23 minutos. O Equa-
dor ampliou a vantagem, 
novamente com Arroyo, 
aos 38.

Antes do segundo tem-
po, o Brasil diminuiu o pla-
car. Rayan avançou den-
tro da área e cruzou para o 
meio. A bola desviou no za-
gueiro Collahuazo e foi para 
o fundo das redes. Aos sete, 

veio o empate do Brasil. Em 
cobrança de escanteio de 
Lorran, Kauã Elias cabeceou 
para igualar o placar e mar-
car seu quinto gol na com-
petição. No restante do jogo, 
a Seleção Brasileira tomou 
as rédeas e freou o ímpe-
to do Equador.  Aos 90 mi-
nutos, Da Mata chutou para 
uma linda defesa do goleiro 
equatoriano com os pés. Foi 
a segunda vez que o zaguei-
ro ficou perto de marcar 
para o Brasil. A determina-
ção brasileira foi fundamen-
tal para conquistar o em-
pate com os equatorianos 
e assegurar a classificação 
para a Copa do Mundo Sub-
17. (CBF)

Seleção Sub-17 garante vaga na Copa do Mundo

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Com a participação de 
18 equipes no masculino e 
oito no feminino, começou 
na última segunda-feira o 
Campeonato Interbairros de 
Futsal de Pato Branco, cate-
goria força livre. A competi-
ção é promovida pela União 

das Associação de Morado-
res, com o apoio da Secreta-
ria de Esporte e Lazer.

Os jogos da primeira ro-
dada do masculino foram 
disputados segunda-feira, 
no ginásio Dolivar Lavar-
da. A equipe do Veneza ven-
ceu a do Sudoeste por 1 a 
0. No segundo jogo da noi-
te, o time do bairro Alvora-

da derrotou o do São Fran-
cisco por 4 a 1. Em seguida, 
a equipe de São Roque do 
Chopim perdeu para a do 
Santo Antônio por 4 a 2. Já 
Bonatto e Morumbi fizeram 
um jogo com muitos gols, 
com vitória do Bonatto por 
6 a 3.

A competição pros-
segue nesta quinta-feira, 

no Dolivar Lavarda, com 
São Roque x São Francis-
co (19h). Em seguida, tem 
o clássico Planalto x São 
João. O terceiro jogo será 
às 20h40, Jardim Floresta 
x Menino Deus, e às 21h30, 
Novo Horizonte x Industrial. 
Já no feminino, a primeira 
rodada será disputada na 
próxima segunda-feira. 

Começa o Campeonato 
Interbairros de Futsal

A equipe do bairro Alvorada venceu a do São Francisco por 4 a 1

 Divulgação
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EXTRAVIO DE BLOCOS FISCAIS 
 

A empresa Jonas Fernando Merlo com CPF 06328116926 comunica o extravio de 
bloco de Nota Fiscal com numeração MEI nº 1,2, 101 a 150, 172 a 200.  Conforme 
Boletim de Ocorrência 432322 

 

CRD – CENTRO REGIONAL DE DIAGNÓSTICOS S.A. 
CNPJ 06.993.517/0001-05 

NIRE 413.0002308-5 
 

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÀRIA 
Edital de Convocação 

 
Convocamos todos os senhores acionistas do CRD – CENTRO 

REGI-ONAL DE DIAGNÓSTICOS S.A. para participarem da Assembleia 
Geral Ordinária, que ocorrerá no dia 26 de abril de 2023, em primeira 
convocação às 18h30min, com a presença mínima de 51% do capital social dos 
acionistas. Caso não haja quórum suficiente, a segunda convocação será 
realizada às 19h00min, com qualquer número de presenças. 

A reunião terá como objetivo deliberar sobre diversos assuntos 
importantes para a sociedade, tais como: (i) tomada de contas dos 
Administradores, exame, discussão e votação do relatório da Administração, 
Demonstrações Financeiras e Demonstrações Contábeis; (ii) eleição dos 
membros do Conselho Fiscal; (iii) deliberação sobre a remuneração dos 
Conselheiros; (iv) deliberação sobre avaliação patrimonial; (v) além de outros 
assuntos de interesse geral. 

A Assembleia Geral Ordinária ocorrerá no escritório de 
contabilidade ORTEC – Organização Técnica Contábil Ltda, localizado na Rua 
Goianases, 587, Centro, Pato Branco, Paraná. 

Solicitamos a presença de todos os acionistas para garantir a 
participação ativa e a tomada de decisões importantes para a empresa. 
 

Pato Branco, 12 de abril de 2023. 
 
 

ORLANDO CLÁUDIO HECKE 
Presidente do Conselho de Administração 

 

CÂMARA MUNICIPAL DE PATO BRANCO - ESTADO DO PARANÁ
Extrato do 1º Termo Aditivo ao Contrato nº 19/2022

Partes: CÂMARA MUNICIPAL DE PATO BRANCO, CNPJ/MF: 76.898.196/0001-45 e JOSÉ BORSALLI
35059265900 , CNPJ/MF: 21.132.593/0001-10 . Objeto: Prorroga-se por mais 12 (doze) meses, iniciando
em 13 de abril de 2023, o prazo de vigência do Contrato nº 19/2022, cujo objeto é a prestação de serviço
de confecção de títulos de cidadão honorário ou benemérito. Fica reajustado o valor contratual, com base
na variação do Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo - IPCA, do IBGE, acumulado nos últimos
12 (doze) meses, no percentual de 4,65% (quatro inteiros e sessenta e cinco centésimos por cento),
passando o valor unitário de R$ 1.180,00 (um mil, cento e oitenta reais) para R$ 1.234,87 (um mil,
duzentos e trinta e quatro reais e oitenta e sete centavos), perfazendo o valor total estimado de
R$ 7.409,22 (sete mil, quatrocentos e nove reais e vinte e dois centavos), referentes ao quantitativo
estimado de 6 (seis) unidades para o período de 12 (doze) meses. Dotação: 133/3.3.90.39.05.00.00 -
serviços técnicos profissionais. Origem do Contrato: Dispensa de Licitação nº 21/2022 , conforme
justificativas constantes do Processo de Contratação nº 33/2022. Local, data e assinatura: Pato Branco,
11 de abril de 2023. Thânia Maria Caminski Gehlen - Contratante e José Borsalli - Contratada.

CÂMARA MUNICIPAL DE PATO BRANCO - ESTADO DO PARANÁ
Extrato do 1º Termo Aditivo ao Contrato nº 18/2022

Partes: CÂMARA MUNICIPAL DE PATO BRANCO, CNPJ/MF: 76.898.196/0001-45 e CENTRAL DE
SERVIÇOS TECREIS LTDA , CNPJ/MF: 10.513.473/0001-46 . Objeto: Prorroga-se por mais 12 (doze)
meses, iniciando em 13 de abril de 2023, o prazo de vigência do Contrato nº 18/2022, cujo objeto é a
prestação de serviço de cópia de chaves e decodificação de fechaduras. Fica reajustado o valor contratual,
com base na variação do Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo - IPCA, do IBGE, acumulado
nos últimos 12 (doze) meses, no percentual de 4,65% (quatro inteiros e sessenta e cinco centésimos por
cento), passando os valores a vigorarem de acordo ao disposto abaixo:
Item Descrição Quant.

estimada Valor unitário Valo unitário
reajustado Total por item

1 Cópia de chaves tipo yale. 30 R$ 10,00 R$ 10,46 R$ 313,80

2
Decodificação de fechadura tipo
yale, incluindo o fornecimento
de 2 (duas) chaves.

10 R$ 30,00 R$ 31,39 R$ 313,90

Total estimado R$ 627,70
Dotação: 136/3.3.90.39.16.00.00 - manutenção e conservação de bens imóveis. Origem do Contrato:
Dispensa de Licitação nº 22/2022 , conforme justificativas constantes do Processo de Contratação nº
25/2022 . Local, data e assinatura: Pato Branco, 11 de abril de 2023 . Thânia Maria Caminski Gehlen -
Contratante e Romulo dos Reis - Contratada.

ESTADO DO PARANÁ
PREFEITURA MUNICIPAL DE VITORINO                  

CNPJ:
Rua Barão de Capanema, 134
C.E.P.:

 TERMO  DE  HOMOLOGAÇÃO  E  ADJUDICAÇÃO  DE  PROCESSO  LICITATÓRIO

76.995.463/0001-00

85520-000 - Vitorino - PR

Processo Administrativo:
Processo de Licitação:
Data do Processo:

TOMADA DE PREÇO

Nr.:  1/2023 - TP

45/2023
45/2023

24/03/2023

Folha:  1/1

       O(a)  Prefeito Muniicpal,   MARCIANO VOTTRI, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor,
especialmente pela Lei Nr. 8.666/93 e alterações posteriores, a vista do parecer conclusivo exarado pela Comissão de
Licitações, resolve:

01 - HOMOLOGAR E ADJUDICAR a presente Licitação nestes termos:

a )  Processo Nr.: 
b )  Licitação Nr.:
c )  Modalidade:
d )  Data Homologação: 
e )  Data da Adjudicação:
f  )  Objeto da Licitação

g )  Fornecedores e Itens Vencedores:

45/2023
1/2023-TP
Tomada de Preço p/ Obras e Serv. Engenharia
18/04/2023

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONCLUSÃO DA OBRA DE AMPLIAÇÃO 
ESCOLA MUNICIPAL JOSÉ BONIFÁCIO - MÓDULO INFANTIL PROINFÂNCIA

Sequência: 0

 Média Descto (%)
(em Reais R$)

 Total dos Itens Qtde de Itens

02 - Autorizar a emissão da(s) nota(s) de empenho correspondente(s).

Dotação(ões): 1.025.4.4.90.51.00.00.00.00 (158),  1.025.4.4.90.51.00.00.00.00 (432),  1.025.4.4.90.51.00.00.00.00 (433),
1.025.4.4.90.51.00.00.00.00 (434)

- 006254 - GISELI ROHLING 1 0,0000 387.343,82

1 387.343,82

--------------------------------------------------------------------------
MARCIANO VOTTRI

PREFEITO MUNIICPAL

ESTADO DO PARANÁ
PREFEITURA MUNICIPAL DE VITORINO                  

CNPJ:
Rua Barão de Capanema, 134
C.E.P.:

 TERMO  DE  HOMOLOGAÇÃO  E  ADJUDICAÇÃO  DE  PROCESSO  LICITATÓRIO

76.995.463/0001-00

85520-000 - Vitorino - PR

Processo Administrativo:
Processo de Licitação:
Data do Processo:

PREGÃO ELETRÔNICO

Nr.:  12/2023 - PE

36/2023
36/2023

13/03/2023

Folha:  1/1

       O(a)  Prefeito Municipal,  MARCIANO VOTTRI, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor,
especialmente sob Lei nº 10.520/02 e em face aos princípios ordenados através da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores, a
vista do parecer conclusivo exarado pelo Pregoeiro e sua equipe de apoio, resolve:

01 - HOMOLOGAR E ADJUDICAR a presente Licitação nestes termos:

a )  Processo Nr.: 
b )  Licitação Nr.:
c )  Modalidade:
d )  Data Homologação: 
e )  Data da Adjudicação:
f  )  Objeto da Licitação

g )  Fornecedores e Itens Vencedores:

36/2023
12/2023-PE
PREGÃO ELETRÔNICO

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAR ASSESSORIA AO CONSELHO 
MUNICIPAL DE DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE QUANTO A ORGANIZAÇÃO DA 
COMISSÃO ELEITORAL PARA ELEIÇÃO DO CONSELHO TUTELAR.

Sequência: 0

 Média Descto (%)
(em Reais R$)

 Total dos Itens Qtde de Itens

02 - Autorizar a emissão da(s) nota(s) de empenho correspondente(s).

Dotação(ões): 6.015.3.3.90.39.00.00.00.00 (249),  6.046.3.3.90.39.00.00.00.00 (258),  6.047.3.3.90.39.00.00.00.00 (260)

Lote: 1 - 006697 - 40.318.138 ANDREA DE MOURA 5 0,0000 13.499,99

Total por Fornecedor: 5 13.499,99

Total: 5 13.499,99

--------------------------------------------------------------------------
MARCIANO VOTTRI

PREFEITO MUNICIPAL

Página 1 de 1 

MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2023 

 
H O M O L O G A Ç Ã O 

 

–

–

 

CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS HUMANOS 
DA MULHER - CMDDHM 

Rua Teófilo Augusto Loiola, 264 – Bairro Sambugaro 
CEP 85502-480 

Fone: (46) 3225-5544    
Pato Branco – Paraná 

e-mail: sedoc@patobranco.pr.gov.br  
 

RESOLUÇÃO 001/2023 
 

Súmula:  Convoca as conselheiras membras do 
CMDDHM, as entidades de atendimento à mulher, 
entidades que representam os trabalhadores do 
setor, associações e pessoas interessadas no 
atendimento da mulher, para participação de 
Assembleia, para eleição dos membros/as 
representantes da sociedade civil no CMDDHM. 

 
 O Conselho Municipal de Defesa dos Direitos Humanos da Mulher (CMDDHM) de Pato Branco no 
uso de suas atribuições legais que lhe confere a Lei Municipal nº 3.905 de 20 de agosto de 2012, por meio 
de Deliberação em reunião ordinária realizada no 14 de abril de 2023, 

 RESOLVE:  
Art. 1° - Convocar as conselheiras membras do CMDDHM, as entidades de atendimento à mulher, 
entidades que representam os trabalhadores do setor, associações e pessoas interessadas no atendimento 
da mulher, para participação de Assembleia para eleição dos membros/as representantes da sociedade civil 
no Conselho Municipal de Defesa dos Direitos Humanos da Mulher - CMDDHM, a ser realizada no dia 23 de 
maio de 2023, às 13h:30min, no Auditório do Largo da Liberdade, sito na Rua Araribóia, 1222-1328 - La 
Salle, nesta cidade. 
Art. 2º - Nesta data serão eleitas 09 (nove) entidades, as quais informarão posteriormente os respectivos 
representantes que atuarão como conselheiros de direitos, os quais serão um membro titular e um membro 
suplente. 
Art. 3º - Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação. 

Pato Branco, 14 de abril de 2023. 
Rachel de Souza Fonseca Iagnecz 

Presidente 
Conselho Municipal de Defesa dos Direitos Humanos da Mulher 

 
 
 

 
 
 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 119/2023. PREGÃO 
ELETRÔNICO NÚMERO N° 26/2023.  PROCESSO Nº 53/2023. OBJETO: 
Implantação de Registro de Preços para contratação de empresa especializada 
no fornecimento de materiais de construção, descritos na planilha do Sistema 
Nacional de Pesquisa de Custos e Índices da Construção Civil – SINAPI, sem 
BDI, do Estado do Paraná, referência 11-2022. Atendendo as necessidades de 
todas as Secretarias e Departamentos do Município. Dotação Orçamentária: 
Diversas conforme ata. Ata de Registro de Preço n° 119/2023. S J PRESTACAO 
DE SERVICOS LTDA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ nº 
40.474.563/0001-36, com o valor total de R$ R$ 2.100.000,00. Pato Branco, 18 de 
Abril de 2023. Prefeito – Robson Cantu.  
  

Município de Itapejara D’Oeste 
A integra se encontra no site: https://www.diariomunicipal.com.br/amp/pesquisar  
LEI N° 2128/2023 
DATA: 18.04.2023 
SÚMULA: Altera dispositivo da Lei 1.205/2010. 
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % out nov dez jan fev mar ano 12m 

INPC (IBGE) 0,47 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 1,88 4,36

IPCA (IBGE) 0,59 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 2,09 4,65

IPCA-15 (IBGE) 0,15 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 2,01 5,36

IPC (FIPE) 0,45 0,47 0,54 0,63 0,43 0,39 1,45 5,75

IGP-M (FGV) -0,97 -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 0,20 0,17

IGP-DI (FGV) -0,62 -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 -0,16 -1,25

IPA-DI (FGV) -1,04 -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -0,94 -3,51

IPC-DI (FGV) 0,69 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 1,89 4,04

INCC-DI (FGV) 0,12 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 0,81 8,04

fev mar abr
TJLP (%) 7,37 7,37 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.302,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/3 a 1/4 0,7404 0,7404 0,2392
2/3 a 2/4 0,7129 0,7129 0,2118
3/3 a 3/4 0,6752 0,6752 0,1743
4/3 a 4/4 0,6751 0,6751 0,1742
5/3 a 5/4 0,7125 0,7125 0,2114
6/3 a 6/4 0,7400 0,7400 0,2388
7/3 a 7/4 0,7393 0,7393 0,2381
8/3 a 8/4 0,7097 0,7097 0,2087
9/3 a 9/4 0,6729 0,6729 0,1720
10/3 a 10/4 0,6481 0,6481 0,1474
11/3 a 11/4 0,6452 0,6452 0,1445
12/3 a 12/4 0,6727 0,6727 0,1718
13/3 a 13/4 0,7099 0,7099 0,2089
14/3 a 14/4 0,7074 0,7074 0,2064
15/3 a 15/4 0,7098 0,7098 0,2088
16/3 a 16/4 0,6724 0,6724 0,1715
17/3 a 17/4 0,6452 0,6452 0,1445
18/3 a 18/4 0,6445 0,6445 0,1438
19/3 a 19/4 0,6719 0,6719 0,1710
20/3 a 20/4 0,7092 0,7092 0,2082
21/3 a 21/4 0,7099 0,7099 0,2089
22/3 a 22/4 0,6721 0,6721 0,1712
23/3 a 23/4 0,6461 0,6461 0,1454
24/3 a 24/4 0,6081 0,6081 0,1076
25/3 a 25/4 0,6083 0,6083 0,1078
26/3 a 26/4 0,6458 0,6458 0,1451
27/3 a 27/4 0,6733 0,6733 0,1724
28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094

TR MÊS % ano 12 m

Março/23 0,2392 0,53 2,01
Abril/23 0,0821 0,61 2,04

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 FEV MAR %m %ano %12m

Paraná 2.223,81 2.226,95 0,14 0,35 9,66
Norte 2.167,12 2.164,99 -0,10 -0,70 7,01
Noroeste 2.227,25 2.235,14 0,35 0,69 10,60
Oeste 2.261,51 2.265,04 0,16 0,44 9,21

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 143,00 -6,5% -14,9%
Ponta Grossa 139,00 -4,8% -15,2%
Maringá 139,00 -2,8% -12,0%
Cascavel 139,00 -2,8% -12,0%
Sudoeste 140,00 -3,4% -13,0%
Guarapuava 141,00 -2,8% -12,4%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 77,00 -12,5% -12,5%
Sudoeste 66,00 -10,8% -19,5%
Cascavel 64,00 -11,1% -21,0%
Maringá 64,00 -11,1% -21,0%
Ponta Grossa 66,00 -10,8% -19,5%
Guarapuava 66,00 -10,8% -19,5%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 1.519,25 2,25 1,5% 2,9%
jul/23 1.491,00 5,50 1,3% 2,0%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 677,50 1,00 4,1% 6,8%
jul/23 644,50 2,00 2,7% 4,3%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/23 461,10 -4,60 0,7% -1,1%
jul/23 458,60 -4,10 0,8% -0,1%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/23 698,00 1,50 3,6% -1,8%
jul/23 709,50 2,25 3,7% -1,4%

Ações % R$

Petrobras PN +2,51% 27,38 
Vale ON +0,74% 78,45 
ItauUnibanco PN -0,15% 25,92 
Bradesco PN -0,87% 13,61 
Magazine Luiza ON -3,83% 3,52 
Hapvida ON -5,91% 2,39 
Cielo ON +2,94% 5,26 
CVC Brasil ON -6,95% 3,08

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,14% 106.163 pontos

Volume negociado: R$ 21,02 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 18/04/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 18/04/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 18/04/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice fev mar abr
INPC (IBGE) 1,0571 1,0547 1,0436
IPCA (IBGE) 1,0577 1,0570 1,0465
IGP-M (FGV) 1,0379 1,0186 1,0017
IGP-DI (FGV) 1,0301 1,0153 0,9875
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Março/23 0,7404 2,05 8,30
Abril/23 0,5825 2,64 8,33

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Março/23 0,7404 2,05 8,30
Abril/23 0,5825 2,64 8,33

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 131,33 -0,1% -3,8% -12,8% 132,50 132,50 

MILHO saca 60 kg 60,02 -0,3% -11,0% -19,4% 61,50 61,50 

TRIGO saca 60 kg 77,77 -0,1% -5,5% -12,6% 79,00 77,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 394,60 -0,1% -0,1% -1,7% - 380,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 268,63 -0,1% -0,6% 2,7% - 280,00 

BOI GORDO arroba, em pé 278,12 -0,9% -0,7% 1,4% 290,00 270,00 

SUÍNO kg, vivo 6,30 0,6% -0,8% -9,2% 5,80 5,60 

ERVA MATE arroba 22,67 0,0% 0,0% 1,4% - 20,00 

PREÇO AO PRODUTOR 18/04/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 18/04 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.425,17 0,89% -1,04%
Boi gordo (2) 284,40 -0,84% -3,90%
Café (3) 1.142,57 0,51% 9,34%
Algodão (4) 423,09 -0,24% -9,15%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 18/04/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 18/04/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 205,25 4,25 7,7% 16,2%
jul/23 203,05 4,00 7,7% 15,7%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

101.846 106.213 106.889 106.457 106.015 106.163

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

11/04 12/04 13/04 14/04 17/04 18/04

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

18/04 R$ 320,70 /grama +1,49%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,79% Var. abril: -1,83%

Compra R$ 4,975
Venda R$ 4,976

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,52% Var. abril: -2,22%

Compra R$ 4,9672
Venda R$ 4,9678

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,96% Var. abril: -1,50%

Compra R$ 4,89
Venda R$ 5,27

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,96% Var. abril: -1,50%

Compra R$ 4,89
Venda R$ 5,25

EURO
Alta: 0,90% Var. abril: -1,46%

Compra R$ 5,4421
Venda R$ 5,4437

EURO TURISMO
Alta: 1,40% Var. abril: -0,34%

Compra R$ 5,26
Venda R$ 5,80  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0371
Libra esterlina R$ 6,17
Peso argentino R$ 0,023

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 134,15
Libra esterlina 0,81
Euro 0,91

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 84,55 1,25 2,2% 8,6%
jul/23 84,83 1,55 2,3% 8,1%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.976,63 -0,03
Londres 7.909,44 +0,38
Frankfurt 15.882,67 +0,59
Tóquio 28.658,83 +0,51

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49
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Bom dia para tratar com militares, 
políticos e pessoas ligadas a igreja. 
Muito bom, também, para abrir uma 
caderneta de poupança ou para so-
licitar empréstimo de dinheiro. Êxito 
profi ssional. Boa saúde.

No início do período, um dia- a- dia 
agitado, com várias modifi cações. 
Poderá conhecer novos ambientes 
e pessoas, ter novas ideias. Não ha-
verá problemas com os transpor-
tes; a comunicação e os estudos se-
rão favorecidos.

Os estudos e as comunicações con-
tinuarão favorecidos, desde que já 
tenham sido iniciados de alguma 
forma. Alguma situação fi nancei-
ra poderá contradizer frontalmen-
te seus desejos e sonhos, impondo- 
lhe uma profunda revisão de valores.

Com mais força física e você po-
derá voltar a tomar o comando da 
sua vida. Um novo ciclo se inicia 
com novas oportunidades e moti-
vações. Interesse especial, por en-
quanto na vida a dois.

Problemas no ambiente familiar. So-
luções que lhe pareciam positivas 
mostrarão que precisam ser reavalia-
das. Isto poderá lhe trazer desassos-
sego. Momento benéfi co para iniciar 
algum tipo de associação.

Alegria e tranquilidade com relação 
a si mesmo. Tendência a voltar- se 
para seus próprios interesses e de-
sejos, o que pode lhe fazer bem. No 
fi nal do período, pequenos contra-
tempos na lida com o cotidiano.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Evite aborrecer- se por pequenas 
coisas. Seja otimista. Não faça con-
cessão ao pessimismo ou ideias ne-
gativas. Momento favorecido no 
progresso artístico, na popularida-
de, na melhoria fi nanceira e cultural. 
Data positiva para fazer mudanças.

Bom dia para tratar de assuntos fi -
nanceiros e questões relacionadas 
com a justiça. Todavia, seja cortês e 
procure medir suas palavras, ao tra-
tar com amigos. Favorável ao amor.

Procure a felicidade no terreno espiri-
tual e tudo será mais fácil. Você estará 
planejando seu futuro e organizando 
seus planos especialmente com rela-
ção ao seu futuro profi ssional. 

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Procure cuidar do bom funcio-
namento do aparelho digestivo 
e dos intestinos. Vênus lhe trará 
mais confi ança e força pessoal. No 
entanto, o planeta Mercúrio, pro-
porcionará menos vitalidade físi-
ca. Não exija demais de si próprio.

Início de um novo período profi s-
sional. Possibilidade de ver o seu 
talento melhor utilizado, produ-
zindo assim uma melhoria, talvez 
em longo prazo. Fase de recolhi-
mento e necessidade de solidão.

Apesar de boas oportunidades 
para a vida social e o encontro com 
os amigos, sua disposição não lhe 
permitirá ir muito longe. Continua 
um momento de refl exão. Melho-
ria em termos fi nanceiros.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

23°/13°

19°/12°

20°/12°

23°/14°

22°

13°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

AMOR PERFEITO
Marê discute com Orlando. Jú-

lio é verdadeiro com Sônia, e os dois 
se beijam. A cabra Sofia pega o bo-
neco do saci de Marcelino, sem que 
ninguém veja. Sônia estranha o co-
mentário que Gilda faz quando ela 
a enfrenta. Marê comenta com Júlio 
sobre sua desconfiança com a de-
mora de Gaspar para voltar de Belo 
Horizonte. Gaspar seduz Mirtes. Or-
lando desabafa com Frei João sobre 
seu pai. Marê flagra Gilda falando 
com Gaspar ao telefone e comenta 
com Érico. Frei Tomé finge ser o saci 
para as crianças.

TRAVESSIA
Rudá fica atordoado ao perce-

ber que é o responsável por Brisa es-
tar sendo acusada de sequestrado-
ra, e tenta achar o cartaz original que 
foi manipulado por ele. Guerra per-
de a paciência e agride Ari, diante da 
recusa do filho de Núbia em assinar 
um contrato da empresa. Oto identi-
fica que o cartaz com a foto de Brisa 
é uma montagem e avisa a Laís. Júlia 
está preocupada com o fato de Vera 
querer acompanhar sua gravidez e 
comenta com Chiara. Ari pede para 
Leonor a relação de imóveis da em-
presa para se mudar e acaba vendo 
uma identificação em um deles com 
o nome de Chiara. 

VAI NA FÉ
Sol não consegue se explicar 

para Marlene. Jenifer e Tatá passam 
a noite juntos. Ben avisa aos alunos 
que o vídeo da câmera de vigilância 
do Icaes já está com a polícia, e to-
dos comemoram. Kate estranha o 
comportamento de Jenifer. Ben e Lu-
miar discutem com Ricardo ao des-
cobrirem que ele defenderá o alu-
no que pichou o Icaes. Jenifer conta 
para Kate que se arrependeu de ter 
passado a noite com Tatá. Clara ouve 
Rafa falar com Kate e fica animada. 
Ben decide alugar o quarto na casa 
de Bruna. 

OUTONO

VARIEDADES
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 34

OEAD
ARRUDARUDE

DEPARTOS
ELBAOITO
MOAGEMV

NEGRABOCA
PIBPANO
ROEDORMP

SODARAPE
GIRAFALES

ARGILAITA
EIAVIVER
STTOIN
SACERDOTE

COLARASES

Seu mos-
trador não

possui
ponteiros

Despro-
vido de
delica-
deza

Pantera
(?), herói
dos qua-
drinhos

Produto
Interno 
Bruto
(sigla)

Expressão
usada por 
quem pede
um auxílio

Avaliar na
balança 

Sensação
na dimi-

nuição da
dor (pl.)

Aparta-
mento
(pop.)

O profes-
sor de

"Chaves"
(TV)

Pedra, em
tupi

(?) natura:
não indus-
trializado
(alimento)

Eduardo
Sterblitch,

come-
diante

Exímios
em

alguma
atividade

Período em que a
pesca é proibida
Setor

hospitalar
Ponto, 

em inglês

Ato de dar
à luz (pl.)
Loja de
barbeiro

(?)-line: 
conectado
à internet

O profissional que
entende
do seu

trabalho
Onde ficam
os lábios

O de prato 
é da cozinha

Animal 
como o rato
Refrigerante
de limão

Ato de
triturar 
o café

(?)
Ramalho,
cantora

Galho da
rezadeira

Lema da
Bandeira
Nacional

Material de
cerâmicas
Brado de
cocheiros

Número de
tentáculos
do polvo

(?) Gore,
político
dos EUA

Religioso
como

Marcelo
Rossi

Adorno
havaiano

para o
pescoço

Possuir;
adquirir

Antônimo
de "lá"

Existir; 
perdurar

(?) Lobo,
compo-

sitor

Abrir à
força
(casa) 

Extingue o fogo 

2/in — on. 3/dot — itá. 6/desova. 9/girafales.
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